

2. Nationale Dorfkerntagung – 12. – 13.5.2022 Val Müstair

Prozesse zur Aufwertung, Belebung und Erneuerung von Dorfkernen: Von der Vision bis zur langfristigen und nachhaltigen Umsetzung.

Best Practice Beispiel: Fokus Vision Wilderswil (BE)

Vision Wilderswil, das Tor zu den Lütschinentalern

Politischer Wille

Jede Gemeinde hat ihre Aufgaben im Auftrag ihrer Bürger zu erfüllen und richtet sich entsprechend auf deren Bedürfnisse aus. Dies bedeutet, dass die Gemeinden oftmals besonders auf sich fokussiert sind.

Dazu kommt, dass die Ortsplanung jeder einzelnen Gemeinde obliegt.

Heute sind die Gemeinden sensibilisiert was Grossprojekte anbelangt und suchen vermehrt das Gespräch und die Zusammenarbeit Gemeinde übergreifend. Dazu braucht es vor allem auch der politische Wille der jeweiligen Gremien.

"Nadelöhr" Wilderswil

Wilderswil ist das Tor zu den Lütschinentalern. Die Dörfer wie Grindelwald, Wengen, Lauterbrunnen und Mürren entwickelten sich zu bekannten und beliebten Tourismusorten, was zwangsläufig zu er-heblichem Durchgangsverkehr führte.

Nach 65 Jahren diskutieren, schubladisieren, erneutes diskutieren und grossem Engagement von Einzel-personen und Dorfparteien sowie der Behörden feierte die Bevölkerung im August 2020 den Spatenstich

zur Dorfumfahrung Wilderswil, das "Nadelöhr Wilderswil" wird ab Ende 2023 Geschichte sein. Eng mit

dem Projekt Umfahrungsstrasse verbunden sind zwei parallel laufende Teilprojekte: Der Direktanschluss

an die Gewerbezone des ehemaligen Flugplatzgeländes (Weiterentwicklung ESP/SAZ) und das Projekt Hochwasserschutz Lütschine.

Gemeinsames Jahrhundertprojekt

Im August 2005 wurde Wilderswil durch die Lütschine grossflächig überflutet. Das Ereignis zeigte auf, dass die Sicherheit für die Dorfbewohner an verschiedenen Stellen ungenügend

ist. Die Behebung der Defizite führten dazu, dass die Verkehrserschliessung des Gebietes des ehemaligen Flugplatzes neu zu überdenken war.

Es zeichnete sich bald einmal ab, dass eine Zusammenarbeit mit den unterschiedlichen Körperschaften, Raum- und Verkehrsplanung, Bauherren und Trägerschaften auch im Einbezug des Agglomerations-programm des Bundes unweigerlich sein wird, vor allem, wenn Synergien, Zeit und Geld gespart werden wollte.

Der Direktanschluss Gewerbezone Flugplatz (Spatenstich April 2019), der Hochwasserschutz Lütschine

und die Umfahrungsstrasse wurden zum gemeinsamen "Jahrhundertprojekt".

Dorfgespräch → Visionen und Weiterentwicklung

Aufgrund der absehbaren Veränderungen, lud der Gemeinderat am 20. Oktober 2020 die Bevölkerung

zum "Dorfgespräch" ein. Im Vorfeld liess er eine Aussensicht zu den gestellten Fragen an die Bevölkerung

durch den Verband Espace Suisse einholen.

Die Gemeinde stellte sich die Frage: - "Wilderswil wohin?" - Wie sieht das Dorf nach dem Wegfall des Durchgangsverkehrs aus? Was muss man bereits heute in die Wege leiten, um von den Chancen der Umfahrung profitieren zu können? Was geschieht mit den historischen Ortsteilen und den Leerständen der Wohnhäuser in den Erdgeschossen?

Der Austausch mit der Bevölkerung zeigte mögliche Entwicklungen und Projekte auf. Z.B. mehr Be-wegungszonen, Wohnstrassen mit Anbindung an den öffentlichen Verkehr, thematik Wasser im Dorf, Bahnhofgestaltung, Dorfzentrum, Umnutzung von geschlossenen Ladenlokalen im Erdgeschoss, freundliche Gestaltung von Dorfstrassen, unterirdisches Parkhaus etc.

Visionen und eine "nachhaltige" Weiterentwicklung für ein Dorf, welches zudem noch touristisch geprägt ist, können hervorragend durch den gemeinsamen Dialog mit der Bevölkerung lösungs- und zielorientiert erarbeitet werden.

Marianna Lehmann, ehemalige Gemeinde- und Gemeinderatspräsidentin (2013-2020)
Wilderswil, 19. April 2022

Vision Wilderswil, la porte d'entrée des Lütschinentalern

Volonté politique

Chaque commune doit accomplir ses tâches au nom de ses citoyens et s'aligner en conséquence sur leurs besoins. Cela signifie que les communes sont souvent particulièrement centrées sur elles-mêmes. En outre, la planification locale relève de la responsabilité de chaque commune.

Aujourd'hui, les communes sont sensibilisées aux projets de grande envergure et recherchent de plus en plus le dialogue et la coopération entre elles. Pour cela, il faut avant tout que les organes concernés fassent preuve de volonté politique.

Le « goulet d'étranglement » de Wilderswil

Wilderswil est la porte d'entrée des vallées de Lütschine. Les villages tels que Grindelwald, Wengen, Lauterbrunnen et Mürren se sont développés pour devenir des stations touristiques connues et populaires, ce qui a inévitablement entraîné un trafic de transit considérable.

Après 65 ans de discussions, de renvois et d'un grand engagement tant individuel que des partis villageois et des autorités, la population a célébré le premier coup de pioche en août 2020.

Le « goulet d'étranglement de Wilderswil » sera de l'histoire ancienne à partir de fin 2023. Deux projets parallèles sont étroitement liés au projet de route de contournement : Le raccordement direct à la zone d'activités de l'ancien terrain d'aviation (développement ESP/SAZ) et le projet de protection contre les crues de la Lütschine.

Le projet commun du siècle

En août 2005, Wilderswil a été largement inondée par la Lütschine. Cet événement a révélé que la sécurité des villageois était insuffisante en divers endroits. Pour remédier à ces déficits, il a fallu repenser la desserte routière de la zone de l'ancien aérodrome. Il s'est rapidement avéré qu'une collaboration avec les différentes collectivités, avec la planification du territoire et des transports, avec les maîtres d'ouvrage et avec les organismes responsables serait inévitable, même en tenant compte du projet d'agglomération de la Confédération, et surtout si l'on voulait économiser des synergies, du temps et de l'argent. Le raccordement direct de la zone industrielle de l'aérodrome (premier coup de pioche en avril 2019), la protection contre les crues de la Lütschine et la route de contournement sont devenus le « projet du siècle » commun.

Discussions de village → vision et développement futur

En raison des changements à venir, le conseil communal a invité la population le 20 octobre 2020 à une « discussion villageoise ». En amont de l'événement, le conseil communal a demandé à l'association EspaceSuisse de lui fournir un avis externe sur les questions posées à la population.

La commune s'est posée la question : - « Quel futur pour Wilderswil? » - A quoi ressemblera le village après la suppression du trafic de transit ? Que faut-il initier aujourd'hui pour profiter des opportunités offertes par le contournement ?

Qu'adviendra-t-il des parties historiques du village et des logements vacants situés au rez-de-chaussée ?

L'échange avec la population a mis en évidence des développements et des projets possibles. Par exemple, davantage de zones de promenade, des rues résidentielles reliées aux transports publics, la thématique de l'eau dans le village, l'aménagement de la gare, le centre du village, la reconversion des magasins fermés au rez-de-chaussée, l'aménagement convivial des rues du village, un parking souterrain, etc.

Les visions et le développement « durable » d'un village, qui est en outre caractérisé par le tourisme, peuvent parfaitement être élaborés de manière à trouver des solutions et des objectifs grâce à un dialogue commun avec la population.

Marianna Lehmann, ancienne présidente de la commune et du conseil communal (2013-2020)
Wilderswil, le 19 avril 2022